

les jours ; et le volume du commerce s'accroît aussi tous les jours. Des communications par la vapeur ont été ouvertes avec des pays qui, jusqu'à présent, n'avaient eu que peu de rapports avec le Canada. Je crois que la nouvelle ligne de paquebots de France contribuera à créer un mouvement d'échange de produits qui ne manquera pas d'être avantageux aux deux pays. Je suis fier de pouvoir dire que le gouvernement de Québec a pris une part active et distinguée à l'établissement de cette ligne de paquebots.

Nos richesses minières commencent à peine à être connues et promettent d'être d'un immense avantage à notre population. Le gouvernement est déterminé à faire tout en son pouvoir pour développer le plus possible nos ressources minières. Déjà l'attention des capitalistes est sollicitée par l'exploitation de nos mines, et tous les jours des demandes venant des autres pays sont faites pour les produits de ces mines. Nos mines d'or et d'argent de la division de la Chaudière sont explorées et exploitées, et au fur et à mesure que ces explorations seront poursuivies, je crois que le résultat sera que des capitaux et des hommes seront occupés à l'exploitation de ces mines en quantité dépassant l'idée que nous pouvons nous en faire maintenant.

Notre asblète est l'objet de demandes actives et des envois considérables vont être faits immédiatement aux Etats-Unis et en Europe. Nos phosphates sont une grande richesse, et quand leur véritable valeur sera connue et appréciée, il s'établira un commerce de ce produit pour des fins agricoles en Europe et ici, qui aura pour effet, au Canada au moins, de révolutionner nos opérations agricoles, et d'augmenter considérablement la quantité de nos produits de la ferme. Nos gisements de cuivre sont maintenant exploités avec avantage, et les facilités données par les chemins de fer construits avec l'aide du gouvernement développeront de plus en plus cette industrie, procurant du travail à notre population en quantité bien plus grande que par le passé. Nos mines de fer sont l'objet des demandes de capitalistes étrangers, et j'ai le ferme espoir que bientôt nous verrons plusieurs de ces mines exploitées à l'avantage des propriétaires et de la province généralement. On découvre des gisements de plusieurs autres minéraux de valeur dans notre province, et ce n'est pas trop dire que d'exprimer la conviction que dans peu de temps nous pourrons nous attendre à voir la province occupée à l'exploitation de ces mines à un tel point que cela attirera une forte immigration sur notre territoire et sera la source d'un immense avantage à notre pays. Je n'ai pas l'intention de traiter les sujets dont il est fait mention dans le discours de Son Honneur le lieutenant gouverneur, mais il me sera bien permis de dire qu'une comparaison faite entre l'état de choses existant